

PÚBLICO

Índice AI: AFR 25/008/2001/s
27 de abril de 2001

Más información (actualización núm. 2) sobre AU 99/01 (AFR 25/006/2001/s, del 18 de abril de 2001) y su actualización (AFR 25/007/2001/s, del 20 de abril de 2001) - Temor por la seguridad y uso excesivo de la fuerza por parte de las fuerzas de seguridad, y nuevos motivos de preocupación: detención en régimen de incomunicación, temor de tortura o malos tratos y «desaparición».

ETIOPÍAEstudiantes de la Universidad de Addis Abeba

Manifestantes civiles en Addis Abeba, entre ellos estudiantes de enseñanza secundaria

Lidetu Ayalew, secretario general del Partido Democrático de Etiopía

Tamerat Tarakegn, miembro del Comité Central del Partido Democrático de Etiopía

Tadiwos Tantu, miembro del Comité Central del Partido Democrático de Etiopía [nótese que se ha corregido el nombre de Tadiwos Tantu]

Nuevos nombres:**Seifu Mekonnen, periodista del semanario de lengua amárica *Mebrek***
Más de 30 miembros de la Organización Popular Pan-Amara

Según los últimos informes recibidos, 80 miembros del Partido Democrático de Etiopía y más de 30 miembros de la Organización Popular Pan-Amara están recluidos en régimen de incomunicación tras los disturbios que estallaron en las calles de Addis Abeba el 17 y 18 de abril. Se desconoce su lugar de detención.

Se cree también que hasta un centenar de estudiantes, en su mayoría de la Universidad de Addis Abeba, están detenidos en distintas comisarías de policía de Addis Abeba. Un periodista de la prensa privada, Seifu Mekonnen, no ha sido vuelto a ver desde que salió de su casa la tarde del 20 de abril, y se teme por su seguridad.

Entre 2.000 y 3.000 estudiantes quedaron en libertad el 26 de abril. Habían estado detenidos desde la fecha de los disturbios en la escuela de formación policial de Sendafe, a 38 kilómetros al norte de Addis Abeba. Anteriormente, las autoridades habían declarado que sólo había 411 estudiantes detenidos. Mientras estuvieron privados de libertad, no les permitieron dormir ni comunicarse entre sí. Los obligaron a caminar descalzos y revolcarse desnudos en la grava y a hacer ejercicios físicos de tipo militar durante varias horas en un calor sofocante.

La Universidad de Addis Abeba volvió a abrir sus puertas el 24 de abril, pero se ha dicho a los estudiantes que sólo pueden volver a clase si firman una declaración reconociendo que «obraron mal al participar en el movimiento ilegal de los estudiantes de la Universidad ocurrido del 10 al 18 de abril de 2001» y expresando su arrepentimiento por «los disturbios y la destrucción de la vida y la propiedad que siguió a ellos». Inicialmente, los estudiantes afirmaron que continuarían con su protesta pero, según informes, cada vez más estudiantes están firmando la declaración, dado que sienten que no tienen otra alternativa. La situación en Addis Abeba sigue siendo muy tensa.

En lo que parece ser otra ofensiva contra la prensa privada, tras los disturbios las fuerzas de seguridad se llevaron a no menos de 60 vendedores de periódicos y revistas de Addis Abeba. Aunque la mayoría de ellos quedaron en libertad el 22 de abril, los obligaron a firmar una declaración prometiendo que no volverían a trabajar durante tiempo indefinido. De este modo se ha proscrito de hecho la circulación de la prensa independiente. Al menos un periodista de un diario privado, Seifu Mekonnen, ha «desaparecido», y se teme que él y todos los demás detenidos puedan ser víctimas de torturas o malos tratos.

INFORMACIÓN GENERAL

El gobierno ha declarado que durante los disturbios murieron 31 personas y afirma que 11 de ellas fueron alcanzadas por balas perdidas, 11 por disparos en circunstancias desconocidas, y que 9 eran «vándalos con antecedentes criminales» abatidos a tiros cuando saqueaban o destruían propiedad. Pero fuentes independientes fiables han señalado que hubo al menos 41 muertes. Por otra parte, unas 417 personas, entre ellas 164 agentes de policía, resultaron heridas, un centenar de ellas de gravedad.

El gobierno ha seguido acusando al Partido Democrático de Etiopía, a la Organización Popular Pan-Amara y al Consejo Etíope de Derechos Humanos de organizar e incitar a la violencia. El 25 y 26 de abril, la policía detuvo e interrogó a cuatro miembros del Consejo Etíope de Derechos Humanos, que han quedado en libertad bajo fianza.

NUEVAS ACCIONES RECOMENDADAS: Envíen telegramas, fax y cartas urgentes por vía aérea o correo electrónico, en inglés o en su propio idioma:

- acogiendo positivamente la liberación de hasta 3.000 estudiantes —entre ellos estudiantes de enseñanza primaria y secundaria— en la escuela de formación policial de Sendafe, pero expresando su preocupación por el hecho de que, según informes, otros 100 estudiantes siguen bajo custodia;
- manifestando grave preocupación por la «desaparición» de un creciente número de figuras políticas de la oposición e instando a las autoridades a hacer público su lugar de detención y los motivos por los que han sido recluidos;
- exhortando a las autoridades a que permitan de inmediato que los que siguen detenidos se comuniquen con sus abogados y familiares y reciban asistencia médica adecuada;
- instando a las autoridades a que garanticen que ninguno será sometido a torturas o malos tratos;
- haciendo un llamamiento a las autoridades para que acusen formalmente a los detenidos de un delito común reconocible o los dejen en libertad;
- expresando su preocupación por los informes sobre las restricciones a la prensa privada y la «desaparición» de Seifu Mekonnen y exhortando a las autoridades a aclarar si se encuentra bajo custodia y, de ser así, a hacer públicos el lugar y los motivos de su detención;
- manifestando preocupación por los informes que indican que más de 31 personas pueden haber muerto durante los disturbios, y pidiendo a las autoridades que lleven a cabo investigaciones independientes e imparciales para determinar si alguna de ellas fue víctima de un homicidio ilegítimo y, de ser así, que procesen a los responsables.

LLAMAMIENTOS A:

Primer Ministro:

His Excellency Meles Zenawi
Prime Minister
Office of the Prime Minister
P O Box 1031, Addis Ababa, Etiopía

Fax:+ 251 1 552020

Tratamiento:Your Excellency / Señor Primer Ministro

Director General de la Policía:

Commissioner of Police
Office of the Commissioner of Police
Ministry of Justice
PO Box 21321, Addis Ababa, Etiopía

Fax:+ 251 1 550278

Tratamiento:Dear Sir /Señor Director General

Ministro de Justicia:

Mr Werede-Wold Wolde
Minister of Justice
Ministry of Justice
P O Box 1370, Addis Ababa, Etiopía

Telegramas:Justice Minister, Addis Ababa, Ethiopia

Fax:+ 2511 550278

Tratamiento:Dear Minister / Señor Ministro

ENVÍEN LOS LLAMAMIENTOS INMEDIATAMENTE. Consulten con el Secretariado Internacional o con la oficina de su Sección si van a enviarlos después del 8 de junio de 2001.

COPIAS A:

Director General de la Seguridad Pública:

Mr Kinfe Gebre-Medhin
General Manager, Public Security
Office of the Prime Minister
P O Box 1031, Addis Ababa, Etiopía

Fax:+ 251 1 552020

Tratamiento:Dear Sir / Señor Director General

Ministra de Educación:

Ms Genet Zewdie
Minister of Education
PO Box 1367, Addis Ababa, Etiopía

Correo-E:moe@telecom.net.et

Tratamiento:Dear Minister / Señora Ministra

y a los representantes diplomáticos de Etiopía acreditados en su país.